

## Einladung

zu einem wissenschaftlichen Gastvortrag in den Räumen des IPD

in 40479 Düsseldorf, Freiligrathstraße 13, dritter Stock

Freitag, den 02.03.2018, 19.00 – 21.15 Uhr.

**Markus Fäh, Zürich**

### *Auf dem Weg zu einer Fehlerkultur, oder: Wie umgehen mit dem Widerstand, aus Fehlern zu lernen?*

AnalytikerInnen machen Fehler auf verschiedenen Ebenen: alltägliche kleinere „taktische“, grundlegende „strategische“ und solche, die in der eigenen unbewussten Problematik wurzeln und den analytischen Prozess blockieren oder gar schädigen können. Wie damit umgehen? Wie lebenslang neugierig aufs Lernen bleiben, wie die Kränkung des „ewigen Anfänger-Seins“ aushalten? Wie eine Kultur der Offenheit in Institutionen schaffen, wie den gefährlichen Eigendünkel – „Ich kann das schon, ich weiß genug!“ – überwinden, wie zur befreienden Akzeptanz der eigenen Unzulänglichkeit finden? Der Vortrag möchte einige Denkanstöße und theoretische und praktische Hilfestellungen geben.

**Zum Referenten:** Dr. phil. Markus Fäh ist Psychoanalytiker, Paartherapeut, Coach, Supervisor und Organisationsberater mit eigener Praxis in Zürich. Er ist Ausbilder, Lehranalytiker und Supervisor am Freud-Institut Zürich, Ausbildungsanalytiker der Schweizer Gesellschaft für Psychoanalyse (SGPsA) und Lehrbeauftragter in mehreren Institutionen. Zahlreiche wissenschaftliche Veröffentlichungen und Artikel in Handbüchern; u.a., „Wenn Psychoanalytiker Fehler machen – Möglichkeiten und Grenzen einer psychoanalytischen Fehlerkultur“ in: Psychotherapie & Sozialwissenschaft, 2011, 13

**Organisatorisches:** Der Vortrag ist offen für alle interessierten TherapeutInnen und AusbildungskandidatInnen. Er ist kostenfrei für die Mitglieder und KandidatInnen der beteiligten Vereine, Beitrag für Gäste: 10.-€. Es werden 3 CME-Punkte vergeben.

Mit freundlichen Grüßen,

Dr. med. Elke Horn, Düsseldorfer Arbeitsgruppe der Deutschen Psychoanalytischen Gesellschaft e.V.

Dr. med. Bertram von der Stein, Institut für Psychoanalyse und Psychotherapie Düsseldorf e.V.

Dipl.-Psych. Andrea Heyder, Alfred Adler Institut Düsseldorf e.V.

Dr. med. Barbara Jancik, Institut für Psychoanalyse und Psychotherapie im Rheinland e.V. , Köln

Dr. phil. Stefan Nauenheim, Alfred-Adler-Institut Aachen-Köln e.V.